

ciosa confianza del pueblo español!

New York, Dic. 12 de 1896.

Por el Cuerpo de Consejo de New York y Club "Los Independientes," el Presidente, *Juan Fraga*.—*Enrique José Varona*, Presidente Honorario del Club "Patria."—*Emilio Agramonte*, Presidente del Club "José Martí."—*Doctor José B. Alvarez*, Presidente del Club "América."—*Doctor B. H. Portuondo*, Presidente Honorario del Club "Mercedes Varona."—*Joaquín Gorozaba*, Presidente del Club "Antonio Maceo."—*Juan de Mata Terreforte*, Presidente del Club "Bo rinquen."—*Dr. Ricardo Gastón*, Presidente del Club "Oscar Primelles."—*Eusebio Díaz*, Presidente accidental del Club "Martín del Castillo."—*Rosendo Rodríguez*, Presidente del Club "Dos Antillas."—*Agapito Losa*, Presidente Honorario del Club "Hijas de la Libertad."—*Antonio Camero*, Secretario del Cuerpo de Consejo y Presidente del Club "Rifleros de la Habana."

Grandiosa manifestación

Paseo de la Bandera Cubana, saludada y aclamada por más de 2,000 personas.

No tenemos condiciones para cronistas, pero como quiera que presenciámos los hechos que vamos á referir con toda verdad, bien podemos sentar por hoy plaza de tales.

El sábado 2 del corriente, como á las 5. 30 p. m. y cuando concluía la corrida de toros que se dió en la Sabana, vióse á tres jóvenes tomar un coche en el lado Este del llano, y enarbolar el hermoso pabellón de la Estrella Solitaria, á la vez que se lanzaban exténtóreos vivas á Cuba Libre que eran contestados con entusiasmo indescriptible, por la concurrencia, que casi unida y compacta, les siguió.

El coche recorrió apenas unas 300 varas, pues la policía, como era de esperarse, detuvo el vehículo y puso presos á los que en él venían, á la vez que garrote en mano trataba de acallar las aclamaciones del pueblo que en masa vivaba á *Cuba Libre*, á *Gómez* y á *Maceo*, siendo de notarse que no

se oyó ni un sólo *muera* á nación ni persona alguna.

No obstante la actitud de la policía, la concurrencia toda, que no era menor de 2,000 personas, continuó en solemne ovación en todo el trayecto á esta capital hasta ya dentro de la población donde se dispersó, sin que hubiera que lamentar consecuencias de gravedad.

Sabemos que los jóvenes que en el coche izaron la bandera cubana, sólo se proponían hacer manifestación de su entusiasmo por la causa revolucionaria y á la vez probar si el sentimiento del público respondía á la general simpatía de los costarricenses por la Redención Antillana.

Una y otra cosa obtuvieron con creces, pues el paseo de la bandera se efectuó, siquiera en parte; y el pueblo todo la saludó y aclamó con entusiasmo indecible, exhibiendo así por modo innegable que está identificado con la causa porque luchan los heroicos hijos de la gran Antilla, y la confianza que tienen de poder, muy pronto y con toda libertad, enarbolar con el pabellón costarricense el glorioso de

CUBA LIBRE.

Lo que dice la prensa

"Han terminado por fin las tan esperadas fiestas con que por lo general se celebra entre nosotros la despedida del año viejo y la llegada del nuevo.

Sólo dos notas sobresalientes, en nuestro sentir, hubo durante los cuatro días de *expansión* (sic) que acaban de pasar: una de ellas, y la principal sin duda, fué el entusiasmo demostrado por nuestro pueblo en la tarde del 2 de los corrientes, cuando la juventud gallarda desplegó al aire el hermoso y simbólico pabellón cubano; las aclamaciones de *¡Viva Cuba Libre!* que allí se dejaron oír en medio de aquella multitud entusiasta por la causa santa de la revolución de Cuba, da clara idea de que el corazón de nuestro pueblo late al unísono con el de los hijos leales de la Perla de las Antillas. Lástima grande es que entre nosotros no se respire un poco más del oxígeno vivificador que circunda los aires del pueblo de la heroica Honduras, de la altiva Salvador, de la progresista Guacemala y de la enérgica Nicaragua. Allí en cualesquiera de esas hermanas nuestras, no hubiera suce-

dido, como no ha sucedido en dos de ellas, que la policía permitiera que el paseo triunfal no se llevara á efecto más allá de 300 varas, que fué lo que se pudo llevar el indomable pabellón.

Sin embargo, ya se puede decir, que también en suelo costarricense se ha enarbolarado con entusiasmo la insignia sagrada de Cuba Libre.

SPECIEL.

"El Pabellón Liberal"

"Nota hermosa," "dió una parte de nuestro pueblo al tratar de pasear en entusiasta al par que solemne ovación el pabellón cubano;"

El Pabellón Liberal.

"Hubo vivas á Cuba libre, bandera insurgente enarbolarada, españoles indignados y puñetazos tremendos de un yankee de fuerza de oro....."

El Heraldó de Costa Rica.

Política Española

Siempre habíamos creído al seguir el torpe y accidentado recorrido de la política española contemporánea, que entre los que alternan exclusivamente en el poder, Cánovas tenía condiciones de político muy superiores á las del inconsecuente Jefe del Partido pseudo liberal.

Veámos en su proceder menos maquiavelismo y mas energía, le creíamos mas sincero, mas clarividente del futuro y con mejores dotes para formular un pronóstico político, y sobre todo, teníamos otro concepto de su seriedad.

Ahora resulta que el error nuestro era grave, según se colige de las últimas exhibiciones del "Mónstruo;" y no nos pesa por cierto, rectificar nuestro juicio acerca del estadista, de quien alguien dijo, que sería el único capaz de conocer en España, el estado gravísimo de la colonia antillana y la eficacia de los remedios reformistas y descentralizadores que requería.

Cánovas ha respondido en estos días al estímulo poderoso del quirotismo, que, como manifestación atávica invencible, ha hecho coacción en las determinaciones del hombre inteligente. Sus declaraciones lo exhiben tristemente, y de paso manifiestan lo que puede esperarse de la nación de que es fiel y exacto vocero.

Ni libertad para Cuba en concesión magnánima; ni respeto

para el País de que vive media España y que ha dado talvez mas nombre científico á la Nación en el presente que el que sus gastados elementos pudiera proporcionarle; ni transigencias reformistas mientras no exterminie el separatismo que sería agotar el corazón cubano, ni respeto ni consideración al Pueblo potente que por espíritu de concordia y de amistad no ha seguido los impulsos de la opinión pública; ni sentido común para presentir el desastre que sobrevendría para su vieja monarquía caso de una emergencia posible y de una continuación de los sucesos actuales necesaria; ni tacto para no ofender, como lo ha hecho, á las Repúblicas de Centro América que tantas muestras de amor tierno y puro dan por medio de sus gobiernos á la inolvidable Madre Patria.

El Político ha perdido los estribos, ó los espejuelos el miópe. Está en carácter. Vacilante, ciega; así es la política del Estado que pretende todavía guiar pueblos jóvenes, vigorosos y progresistas del nuevo continente.

ALAJUELA

La cuestión del día en esta libérrima ciudad son los acontecimientos que se suceden en la Isla de Cuba. Es tal la simpatía que esto causa, que se desea saber á cada momento qué noticias habrán venido de esa desgraciada tierra y en el Club afluyen cada día individuos que engrosan las filas de los asociados, y por tales desean contribuir con su óbolo al sostenimiento de la guerra y á los heridos de la campaña.

La nota predominante de hoy es la elección de la nueva Directiva, la que se llevó á efecto el día primero de año en la morada del Sr. Chacón, que se vió invadida por la mayor parte de los miembros del Club y abierta la elección de los individuos que habían de dirigir el humanitario fin durante el presente año, recayó en los Sres. siguientes:

Para Presidente, el honrado, laborioso y cuanto entusiasta socio Sr. D. Eugenio Vargas, persona de reputación y muy querida en este pueblo.

Para Vice-Presidente el estudioso y digno asociado Sr. D. Ardilión Castro.

Como vocales los Sres. José Figueredo, D. Paulino Soto y D. Pedro Chacón.